

20030071

厚生労働科学研究費補助金

政策科学推進研究事業

診療報酬政策における医療の費用とパフォーマンスを
ケースミックス分類に基づき評価する研究

平成 15 年度 総括研究報告書

主任研究者 今中 雄一

平成 16 年 (2004) 年 4 月

目次

I. 総括研究報告書

診療報酬政策における医療の費用とパフォーマンスを ケースミックス分類に基づき評価する研究	····· ···· ···· ···· ···· ···· ····	1
---	-------------------------------------	---

今中雄一

平成 15 年度厚生科学研究補助金（政策科学推進研究事業）
総括研究報告書

診療報酬政策における医療の費用とパフォーマンスを
ケースミックス分類に基づき評価する研究

主任研究者 今中雄一 京都大学大学院医学研究科医療経済学分野 教授

研究要旨

今後の診療報酬政策においては、医療の原価の測定が鍵となると同時に、臨床的パフォーマンスの測定が鍵となる。本研究目的は、ケースミックス分類をも活用し、日常的・継続的に、より妥当な臨床的パフォーマンスと医療の原価を測定するしくみを開発していくこと、さらに、医療の質や効率性の改善余地と影響要因を解析していくことにある。『臨床的なパフォーマンスの評価』においては、アウトカムとプロセスの視点として、死亡率・在院日数・診療報酬、および治療法選択パターンの施設間差異を示した。虚血性心疾患、子宮筋腫、胆石・胆囊炎、乳がんの治療法選択においても、大きなばらつきを示した。また、エビデンスがほぼ確立している周術期の抗生素予防的投与においても、教育病院間でばらつきのあることを示した。アウトカムの視点として、外科系・内科系のさまざまな疾患に対する入院治療における死亡率を病院間で比較することによって、病院間に死亡率のばらつきがあることを示した。重症度補正・層別化も検討した。

『医療の原価の測定』においては、患者別原価計算は実施の困難性を指摘されていたが前年度に引き続き、患者別の原価を正確に測定する方法論を理論的に開発し、シナリオを伴う仮想病院をコンピュータ内に構築し、その仮想病院を用いて患者別の勘定科目別の原価を測定し、その結果を得た。病院の実地に適用してその結果も得た。また、パフォーマンスを支払い制度に関連付ける方法論について海外のしくみのレビューも行い、その上で、原価情報を診療報酬に活用する際のプロセスについても検討結果が得られた。当研究により、医療のパフォーマンスや費用を測定する基盤が示され、実際の測定を通じて質・効率の改善余地が示され、これらの研究成果を配慮を持って広く社会に適用することにより、以下の社会的貢献が期待される。(1) 多施設で共通の評価指標をもって参照データベースを構築し、医療者への公開により、医療者において、一層の質・効率の評価・改善活動を促進しうる。(2) 患者による、第三者による、あるいは支払い者による、病院評価事業への活用も考えられる。(3) 「原価」と「パフォーマンス」にもとづく診療報酬制度の実現化に活用しうる。(4) 指標の妥当性を高め公開手法を検討した上で、医療のパフォーマンスや原価の一般への情報公開に活用しうる。(5) これらの研究成果の活用を通じて、社会における医療の質と効率性の向上のための基盤を構築し、さらに推進力として貢献する。

分担研究者： 石崎達郎 京都大学大学院医学研究科医療経済学分野 助教授

研究協力者： 林田賢史、吳 銀煥、Ed Evans、中谷一郎、桑原一彰、廣瀬昌博、京都大学大学院医学研究科医療経済学分野

A. 研究目的

本研究の目的は、日常的・継続的に、より妥当な臨床的パフォーマンスと医療の原価を測定するしくみを開発すること、そして、ばらつきの分析などを通じて、医療の質や効率性にお

ける改善余地を示すことである。

前 2 年に引き続き 3 年計画の最終年として成果をまとめる。

B. 研究方法

【I. 虚血性心疾患における医療のパフォーマンスの測定】

地域中核の臨床研修指定病院 11 施設の 2001 年-2003 年 3 月までのデータを用いた（以下同様）。「主傷病名」の日本語病の「心筋梗塞」または ICD-10 コードが I21 あるいは I22 の症例を、すべて抽出した。このうち、急性心筋梗塞の診療・診断を主たる目的として対象施設に入院し

た患者を選択した。日本語病名に「疑い」を含む症例は除外し、1906例が得られた。同様に、狭心症（I20）の診療・診断を主たる目的として対象施設に入院した患者6094例が得られ、急性心筋梗塞の分析と同様の分析を行った。

【II. 子宮筋腫における医療のパフォーマンスの測定】

主傷病名が「子宮筋腫」である18歳以上の症例を選択した。妊娠に関連した症例や生殖器の悪性疾患を持つ症例は除外し、1197症例のデータを抽出した。コーディングの内訳は、施設により大きく異なった。例えば、3つの病院では子宮筋腫に対してほぼ単一のコードが使われていてコードの信頼性は低く、サブ・グループ分類は不可能であると判断し、解析は子宮筋腫全体を対象とした。

【III. 胆石症と大腿骨頸部骨折における手術関連合併症の登録と医療のパフォーマンス測定の基盤】

入院後発症疾患は治療統発症の指標になるかもしれません、胆石症・胆囊炎抽出症例、大腿骨頸部骨折の入院後発症疾患についてもその登録状況の解析を行った。「入院後発症疾患」を、①手術処置に関連した疾患、②手術処置に関連して発生した可能性のある疾患、③入院医療に関連して発生した可能性のある疾患、④入院医療に関連して発生したかどうか不明である疾患、⑤入院医療・手術処置に全く関係のない疾患、⑥記載なしの6つに分類した。

【IV. 周術期抗生素予防投与のパターンの把握とパフォーマンス評価としての可能性】

参加病院の消化器（一般）外科・整形外科・産婦人科・眼科・心臓血管外科・脳神経外科に所属する医師を対象とし、研修医は除外した。225人の医師の場合について分析した。診療科別に頻度の高い定型的な手術（胃全摘・腹式子宮全摘術・頸部骨折に対する観血的骨接合術・白内障手術・脳動脈瘤破裂に対するクリッピング手術・冠動脈バイパス手術）を受ける患者のシナリオを作成し、その症例に対する剃毛法、周術期抗生素投与法（抗生素の種類・投与時期・投与期間）、術創の処置法、胃管や膀胱バルーンの管理法、術後感染の頻度、クリティカル・パスの使用について調査した。

【V. 原価と診療報酬】

現行の診療報酬のしくみを活用して個々の症例別・内訳つき原価計算のシミュレーション

ならびに実際の計算を行った上で、原価と診療報酬との関係性について理論的に概念・モデルを構築した。

C. 研究結果と考察

医療の財源・資源の有限性が一層強く認識される中、医療の質を保証し医療資源を効果的・効率的に配分することの社会的重要性は、益々顕著となってきている。その医療の限られた財源の配分プロセスの鍵は、診療報酬制度・政策である。パフォーマンスと原価の測定は、将来の診療報酬制度・政策を評価し計画していく基盤となるものである。

【I. 虚血性心疾患における医療のパフォーマンスの測定】

急性心筋梗塞症例の解析について結果を示す。在院日数（中央値）は全体で16日、施設別にみると、11日から31.5日まで分布した。冠動脈インターベンション（PCI）症例における入院医療費（中央値）は、全体で約217万円、施設別には190万円から271万円まで分布していた。生存退院症例の総医療費（中央値）は、全体で207万円、病院別では160万円から260万円まで分布していた。

手術・処置は、「冠動脈インターベンション（PCI）施行」、「冠動脈バイパス手術（CABG）施行」（合併手術[大動脈瘤手術・弁置換術・心室中隔修復術など]施行の有無で2群に分類）、「PCI・CABG施行」、「検査入院」、「PCI以外の処置（検査を除外）なし」に区別した。施設A以外は、PCI施行症例が全体の70%程度を占めていた。施設Bでは処置のない症例が60%を占めていた。2001年における施設別ステント施行割合は、19%から92%まで分布していた。2001年から2002年までのステント施行割合の変化は、高い施設で横ばい、低い施設で減少の傾向があった。急性心筋梗塞全症例における死亡率は全体で約10%、施設別では6%からその2倍程度のものまで分布していた。

【II. 子宮筋腫における医療のパフォーマンスの測定】

研究参加病院の大半が圧倒的に腹式子宮全摘術を選択していることが明らかになったが、しかしE病院およびF病院では腹腔鏡下腔式子宮摘出術や腔式子宮摘出術が多く施行されていた。総じて、45歳未満の患者は45歳以上の患者より子宮摘出術を受ける割合が少なかった。この傾向は、40歳未満の患者と40歳以上の患者の比較においてより顕著である。これは若い患者に出産の可能性を残す配慮として

理解できるが、子宮摘出術の施行割合には病院間で 10~30%といった顕著なばらつきがあった。

【III. 胆石症と大腿骨頸部骨折における手術関連合併症の登録と医療のパフォーマンス測定の基盤】

胆石症・胆囊炎で手術・処置が施行された症例 1,801 件において、手術処置に関連した入院後発症疾患を有する症例は、全体の 3. 3 % であった。施設別には、0 % から 12. 9 % まで分布していた。大腿骨頸部骨折抽出症例のうち、手術（人工骨頭置換術または観血的整復内固定術）が施行された症例 1,451 件において、入院後発症疾患の内訳としては、大腿骨頸部骨折で外科手術が施行された抽出症例のうち、2. 1 % の抽出症例で手術関連合併症が登録されていた。施設間におけるその割合は、0 % から 7. 5 % まで分布していた。これらの数値は医療の質というよりデータ登録の質を反映するとみなされ、副病名登録における改善の余地が明らかとなった。

【IV. 周術期抗生素予防投与のパターンの把握とパフォーマンス評価としての可能性】

1) 施設 225 人の外科系医師の場合について分析した。同じ施設の同じ診療科に所属していても、クリティカルパスあるいはガイドラインを「使用する」と回答した医師と「使用しない」と回答した医師が存在した。クリティカルパスの存在について同じ施設に所属する医師の意見が一致しなかった施設数は、消化器外科において 6 施設、整形外科において 3 施設、産婦人科と心臓血管外科が各 1 施設ずつであった。全術式において、第一あるいは第二世代セフェム剤が最も頻繁に使用されていた。第三世代セフェム剤は、白内障手術(50%)と子宮全摘術(43%)で頻繁に使用されていた。

予防的投与期間は、施設間あるいは医師間で大きく異なった。整形外科医全員、心臓外科医の 93%、腹部外科医の 87%、脳神経外科医と産婦人科医のそれぞれ 79%、そして眼科医の 73% が、皮切前の予防的投与を実行していた。1 人の整形外科医を除き全員が、複数回の抗生素投与を行っていた。クリティカルパスが多く利用されている白内障手術と子宮全摘術では、施設内の投与期間のばらつきが少なかった。クリティカルパスの存在が抗生素投与期間と関連したのは、CABGのみであった。CABG では、クリティカルパス非使用群と比較して、使用群の投与期間が有意に短かった（3.6 日対 6 日、

P=0.03）

抗生素予防投与のパターンは、施設間でも施設内でも大きくばらつき、標準的な方法の採用・普及と施設内の標準化という二重のレベルで質改善の余地が認められた。

【V. 原価と診療報酬】

開発された原価計算方法に基づき個々の症例別の内訳つき原価計算のシミュレーションならびに病院で結果を得たが、原価と診療報酬との関係性について議論を深める必要がある。医療の制度・政策の上でも、根拠の弱いプライシング、原価に見合わない診療報酬の設定では、医療の非効率を助長することになってしまう。診療報酬制度は資源の分配を左右する機能を有しているのである。そこで、制度として、原価計算のための共通基盤、インフラストラクチャを確立する必要が生じてくる。

安全の確保のために様々な対策を講じ資源を投入していかなければならない一方で、医療はやせほそってしまい、その長期的な代償は国民に跳ね返らないとも限らない。

医療の原価の構成要素には、人代、もの代、資本代、そして諸経費がある。価格決めにおいては、医療者の専門技術の高さが評価されるしくみも今後必要となってくるであろう。また、医療提供システムの存続性(sustainability)を確保する観点からは、次の二つの必要資源を算出することが、今後ますます重要性を増すと考えられる。ひとつは、質と安全性を確保し高めていくための投資である。もうひとつは、不意な事故等に対するリスクに備える費用である。

診療パフォーマンスと診療報酬とを関係付けた具体的な海外例として、英国 NHS のランク付け、米国 CMS ならびに米国 IHP のパフォーマンスへの支払い、オーストラリアのプライマリケアにおけるパフォーマンスへの動機付けのプログラムをレビューした。目的、支払い者、医療提供者、評価者、対象者、開始時期、焦点、評価指標、評価方法、動機付け、影響などについて、比較検討を行った。評価指標としては、12 から 51 の指標が使われている。それぞれのプログラムとしては欠落あるが、総体としては、臨床活動のパフォーマンスを構造、過程、結果の観点からカバーするものであり、我が国の参考になる要素のあることが示唆された。

D. 結論

当研究により、医療のパフォーマンスや費用を測定する基盤が示され、実際の測定を通じて

質・効率の改善余地が示された。

これらの研究成果を配慮を持って広く社会に適用することにより、以下の社会的貢献が期待される。

(1) 多施設で共通の評価指標をもって参照データベースを構築し、医療者への公開により、医療者において、一層の質・効率の評価・改善活動を促進しうる。

(2) 患者による、第三者による、あるいは支払い者による、病院評価事業への活用も考えられる。

(3) 「原価」と「パフォーマンス」にもとづく診療報酬制度の実現化に活用しうる。

(4) 指標の妥当性を高め公開手法を検討した上で、医療のパフォーマンスや原価の一般への情報公開に活用しうる。

(5) これらの研究成果の活用を通じて、社会における医療の質と効率性の向上のための基盤を構築し、さらに推進力として貢献する。

E. 研究発表

論文発表

1. WHO, IHF (Imanaka Y as the principal investigator for the Western Pacific Region). A Global Study on Experiences in Hospital Sector Reform, The performance of hospitals under changing socio-economic conditions. Geneva: World Health Organization. February 2003.
2. Ishizaki T, Yoshida H, Kumagai S, Watanabe S, Shinkai S, Suzuki T, Shibata H, Imanaka Y. Active life expectancy based on activities of daily living for older people living in a rural community in Japan. *Geriatrics and Gerontology International* 2003; 3: S78–S82.
3. Hirose M, Imanaka Y, Ishizaki T, Evans E. How can we improve the quality of health care in Japan?: Learning from JCQHC hospital accreditation. *Health Policy*, 2003;66:29-49.
4. 今中雄一. 医療の原価計算:序論. 今中雄一編. 医療の原価計算:患者別・診断群分類別コスティング・マニュアルと理論・実例. 東京;社会保険研究所, 2003:9-12.
5. 今中雄一. 医療の原価計算:基礎理論と展開. 今中雄一編. 医療の原価計算:患者別・診断群分類別コスティング・マニュアルと理論・実例. 東京;社会保険研究所, 2003:19-32.
6. 今中雄一. 患者別・診断群分類別原価計算方法標準マニュアル. 今中雄一編. 医療の原価計算:患者別・診断群分類別コスティング・マニュアルと理論・実例. 東京;社会保険研究所, 2003:33-57.
7. 今中雄一. 原価計算方法調査票. 今中雄一編. 医療の原価計算:患者別・診断群分類別コスティング・マニュアルと理論・実例. 東京;社会保険研究所, 2003:58-72.
8. 今中雄一、林田賢史、中谷一郎他. 患者別・診断群分類別原価計算方法標準マニュアル「解説書」. 今中雄一編. 医療の原価計算:患者別・診断群分類別コスティング・マニュアルと理論・実例. 東京;社会保険研究所, 2003:73-129.

学会発表

1. Sekimoto M, Imanaka Y. Practice variation in perioperative antibiotic prophylaxis in Japan. The 20th ISQua International Conference on Quality in Health Care, Dallas: USA, November 3-6, 2003.
2. Hirose M, Imanaka Y, Ishizaki T, and Evans E. Profiling hospital performance of laparoscopic cholecystectomy based on administrative data. The 20th ISQua International Conference on Quality in Health Care, Dallas: USA, November 3-6, 2003.
3. Oh E, Y Imanaka and T Ishizaki. The pharmaceutical market of Japan: A balance of trade. International Society for Pharmacoeconomics and Outcomes Research 1st Asia-Pacific Conference, Kobe:Japan, September 1-3, 2003
4. Imanaka Y. Macro and micro costing of atherosclerosis-related diseases in the Japanese health care system. The XIIIth International Symposium on Atherosclerosis. Kyoto: Japan, September 28 - October 2, 2003.
5. Oh E, Imanaka Y, Ishizaki T, Hayashida K. Impact of payment systems on the diffusion of medical technology. The 19th International Meeting of the International Society for Technology Assessment in Health Care. Canmore: Canada, June 22-25, 2003.
6. Imanaka Y, Hayashida K, Nakatani I, Kuwabara K. Validation of a theory-based costing methodology through simulation in a virtual hospital: Towards a standardized model of patient-level costing with two-dimensional components. The 4th World Congress of International Health Economics Association. San Francisco: U.S.A., June 15th - June 18th, 2003
7. Oh E, Imanaka Y, Ishizaki T. What we have misunderstood of the high rate of out-of-pocket payments in health care systems. International Society for Pharmacoeconomics and Outcome Research 8th Internationa Meeting, Arlington: U.S.A, May 18-21, 2003.
8. Oh E, Imanaka Y, Ishizaki T, Hayashida K.

- Impact of payment systems on the diffusion of medical technology. The 19th International Meeting of the International Society for Technology Assessment in Health Care. Canmore: Canada, June, 2003.
9. Imanaka Y, Hayashida K, Nakatani I, Kuwabara K. Validation of a theory-based costing methodology through simulation in a virtual hospital: Towards a standardized model of patient-level costing with two-dimensional components. 4th World Congress on Health Economics, San Francisco: U.S.A., June, 2003.

F. 知的所有権の所得
該当無し